



**GANADEROS  
REGISTRAN  
348 CASOS DE  
ABIGEATO EN  
LO QUE VA DE  
LA GESTIÓN 2025**

**PÁG A 7**



@eldiabolivia

Jueves 14 de agosto 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.430 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## ELECCIONES 2025

# TERMINA LA CAMPAÑA Y SE IMPONE EL SILENCIO ELECTORAL

Desde este jueves, Bolivia entra en silencio electoral rumbo a los comicios del 17 de agosto, cerrando una campaña marcada por ausencias, tensiones y llamados al voto nulo. Ocho candidaturas, encuestas apretadas y una segunda vuelta en el horizonte pintan un panorama incierto. Toda manifestación proselitista queda prohibida y se intensifican las restricciones de cara a la jornada decisiva. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

**SIMULACRO.** El TED de Santa Cruz ensayó el cómputo oficial de actas que realizará desde el domingo. **PÁG A 5**

**PÁG A 4**

**DORIA MEDINA RECIBE  
CRÍTICAS POR APLAUDIR  
APOYO DE UN EX MASISTA**



**PÁG A 8**

**TRES HOMBRES TORTURADOS  
Y ASESINADOS EN UNA CASA  
DEL BARRIO PETROLERO NORTE**

## EDITORIAL

## ACABEMOS CON EL CAUDILLISMO

Lo Tse, el sabio taoísta, decía que el mejor líder es aquel del que apenas se sabe que existe. Un gobernante así no necesita estar en la portada de todos los diarios ni inaugurar cada obra con su nombre grabado en mármol. Su mérito no se mide por el ruido que hace, sino por la armonía que deja. Esa idea, profundamente liberal, ha sido recogida por pensadores y economistas modernos: el papel del Estado y de sus dirigentes no es dirigir cada paso de la sociedad, sino crear las condiciones para que las personas puedan desarrollarse en paz, producir, innovar y progresar.

Bolivia ha vivido demasiado tiempo en la dirección opuesta. Cualquiera se siente caudillo y quiere actual como tal. Hemos tenido líderes que se sienten imprescindibles, que no soportan estar un día sin aparecer en televisión, que inauguran desde canchas de barrio hasta tuberías de agua como si fueran epopeyas históricas. Líderes que creen que la política es un espectáculo y que ellos son la estrella principal. Ese culto a la personalidad, llevado al extremo ha sofocado el espíritu emprendedor de los bolivianos, porque cuando el caudillo quiere estar en todo, termina estorbando en todo.

Un buen liderazgo se parece al motor de un automóvil: no se ve, pero es esencial para que el vehículo avance. Los líderes que se exhiben constantemente, que gobiernan a golpe de micrófono y cadena nacional, son como motores que se empeñan en salir por el capó: terminan distrayendo, bloqueando y, muchas veces, rompiendo la máquina.

**No queremos líderes omnipresentes, que nos traten como súbditos necesitados de su bendición diaria. Queremos instituciones que funcionen sin importar quién esté al mando. Queremos que la política deje de ser un reality show y vuelva a ser un servicio discreto y eficiente. Queremos que los políticos trabajen como el aire: invisible, pero vital cuando hace falta.**

Necesitamos dirigentes que trabajen como la gallina que cacarea después de poner el huevo, no antes. En la cultura política boliviana se grita y se hace juerga aunque no haya qué mostrar. El tiempo, la energía y los recursos se gastan en propaganda y en alimentar un relato personalista, no en resolver problemas reales.

El hiperpresidencialismo y el caudillismo son formas de gobierno caras, ineficientes y profundamente desgastantes para una democracia.

Concentrar poder y atención en una sola figura debilita las instituciones, porque todo se supedita a la voluntad del líder. Un país así depende de una persona, y no de un sistema sólido y predecible. Y cuando ese líder falla, se arrastra a toda la nación.

Los verdaderos héroes de una sociedad no son quienes cortan cintas ni dan discursos inflamados. Son los padres que trabajan para dar un mejor futuro a sus hijos, los estudiantes que se preparan con disciplina, los productores que innovan en el campo, los emprendedores que arriesgan su capital, los obreros que construyen día a día, los maestros que siembran conocimiento. Esos son los que mantienen a flote el país, no los políticos que viven de prometer y figurar.

Bolivia necesita menos luces enfocadas en el palacio presidencial y más luces encendidas en las fábricas, en las aulas, en los laboratorios y en los talleres. Necesita gobernantes que comprendan que su función es facilitar, no entorpecer; abrir caminos, no llenarlos de trámites; garantizar reglas claras y justicia imparcial, no convertirse en árbitros caprichosos de la economía y la sociedad.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**TAIWÁN.** El sureste de Taiwán quedó paralizado este miércoles por la inminente llegada del tifón Podul, con vientos de hasta 191 km/h. Miles de personas fueron evacuadas, se suspendieron clases y trabajos en nueve ciudades y se cancelaron cerca de 400 vuelos, mientras autoridades alertaban sobre lluvias torrenciales y posibles daños en las zonas costeras y montañosas.

## BAJO EL PENOCO

## Del fuego a las brasas

En Bolivia, después de casi 20 años de MAS, algunos creen que la salida es... más socialismo, pero con traje y corbata: la socialdemocracia. El problema es que eso no es un cambio, es un maquillaje. Evo Morales y Luis Arce nunca fueron socialistas puros: no eliminaron la propiedad privada ni nacionalizaron las casas de la gente, pero sí le pusieron una camisa de fuerza al capitalismo y a la iniciativa individual. Son socialdemócratas, un tanto caóticos, pero del mismo palo. La socialdemocracia es el mismo veneno socialista, servido en copa de cristal. Es caminar hacia el precipicio, pero a paso moderado. Es prometerse que no te ahogará... mientras te atan un ladrillo al pie. Es el arte de quemarte con la estufa todos los días para que olvides cómo es un incendio. Querer salir del socialismo del MAS con socialdemocracia es como escapar de un incendio metiéndote en una sauna: sudas menos, pero igual te cueces. En resumen, del fuego a las brasas... y con aplausos.

## DESTAQUE



## Adiós a un luchador

Miles de colombianos despidieron al senador y precandidato presidencial Miguel Uribe Turbay en su capilla ardiente instalada en el Salón Elíptico del Congreso, tras su muerte el lunes a causa de un atentado sufrido en junio durante un acto de campaña en Fontibón, Bogotá. El funeral estaba previsto en la Catedral Primada de Colombia.

## BOLÍTICA

**EL ESCENARIO POLÍTICO** boliviano parece entrar en una etapa inédita: el desgaste del masismo como fuerza dominante. La histórica polarización entre MAS y antiMAS está perdiendo vigor, y el bloque de electores indecisos, que solía inclinar la balanza, ya no se muestra dispuesto a respaldar al oficialismo.

**LA CAÍDA EN LAS ENCUESTAS** de Andrónico Rodríguez refleja no solo errores estratégicos, sino la dificultad de representar al mismo tiempo al núcleo duro del MAS y a un electorado cansado de su discurso y prácticas. El intento de equilibrar ambas aguas ha resultado contraproducente, dejando a Rodríguez sin un apoyo sólido en ninguna de las dos orillas.

**CON EL OFICIALISMO** debilitado y figuras como Eva Copa fuera de carrera, la única carta de Evo Morales parece ser fomentar un alto porcentaje de votos nulos para cuestionar la legitimidad de cualquier triunfo opositor. El fin de una era podría estar más cerca de lo que muchos imaginaban.

**EL DÍA**

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



DIOS TE BENDIGA



POR  
**Mons. Roberto Flock**

## No votar basura (sic)

Más te vale entrar con un solo ojo en el Reino de Dios, que ser arrojado con tus dos ojos a la Gehena, donde el gusano no muere y el fuego no se apaga.»

Mc 9,47-48

En 1988, al tomar clases de castellano en Cochabamba, en el Instituto de Idiomas de Maryknoll ("Idiotas", decían algunos), una de mis profesoras, Wilma, insistía en que pronunciara la "B", la "V" y la "W" con la misma dureza que en "Bestia", con la que yo había venido a Bolivia, donde Bilma vivía y me enseñaba. Cuando protestaba que en mis cursos de español en secundaria y en la universidad en los EE. UU. había diferencias sutiles en la pronunciación de estas letras, se molestaba y en mi evaluación anotó que el Padre ZoBerto no aceptaba corrección.

Durante la última asamblea de la Conferencia Episcopal en abril, fuimos, como de costumbre, a la parroquia de Quillacollo para la Santa Misa el domingo. Resulta que los bloqueos, en protesta por la falta de combustibles, combinados con la basura amontonada por un paro del sector, además del bloqueo del vertedero de K'ara K'ara, habían convertido a la Llañta en un gran laberinto. Al buscar nuestra ruta, con frecuencia, detrás de las bolsas de desechos fétidos y de frustraciones acumuladas, había letreros que inevitablemente decían, con mala ortografía: "No votar basura".

Aunque era obvio que el mensaje no tenía nada que ver con las próximas elecciones, semejante pedido irónico parecía un grito por parte de quienes ya no aguantamos más basura acumulada en las instancias del gobierno, exigiendo un verdadero cambio de proceso. De la misma manera que el vertedero de K'ara K'ara ya no contiene sus lixiviados tóxicos, Bolivia necesita salir de su laberinto político para vislumbrar un futuro sano.

Muchos lamentan que no nos queda otra opción que elegir entre los mismos de siempre. Quizás, después de sortear un ganador, éste podría invitar a los demás a reciclar sus talentos para el bien común, invitando al mismo tiempo a los jóvenes que siempre traen sorpresas; es su futuro lo que está en juego. En tiempos de Jesús, Gehena era el basurero de Jerusalén, adonde peregrinaba anualmente desde sus 12 años, aquel lugar donde «el gusano no muere y el fuego no se apaga» (Mc 9,48). Jesús, que sanó a parálíticos, no quiere sacar el ojo ni la mano a nadie. Se dejó clavar las manos y los pies en una cruz para desde allí proclamar que el perdón paraliza al pecado y que nadie es basura para Dios. Había empezado su ministerio proclamando la cercanía del Reino y el llamado a la conversión (Mc 1,15), pero quizás la frustración le llevó más tarde a proponer un remedio más

radical, diciendo que no se puede arreglar ropa vieja con tela nueva (Mc 2,21). Al fin de cuentas, su sueño fue presentado como "un cielo nuevo y una tierra nueva" (Ap 21,1), por el cual se necesitan también hombres nuevos (ver: 2 Cor 5,17; Col 3,10; Ef 4,24).

¿Por qué no soñar con una Bolivia nueva? ¿Acaso no podemos aprender a reciclar la basura en vez de engrandecer vertederos? ¿No podemos ensanchar nuestros caminos en vez de bloquear a nuestros hermanos? ¿No podemos plantar árboles en vez de quemar bosques? ¿Purificar nuestros ríos en vez de contaminarlos con mercurio? ¿Atender a los enfermos sin permanentes paros de salud? ¿Educar en valores en vez de lavar cerebros? Y, sobre todo, ¿aprender a caminar juntos en vez de repetir los errores del pasado?

Mucho depende de quienes elegimos para gobernar la nación. Algunos repiten discursos cargados de rencor con las mismas falsas promesas. Otros explican caminos que ofrecen soluciones y esperanza. Escucha. Analiza. Sepa discernir.

De nada sirve el voto nulo; es convertir su papeleta en basura. Un voto en blanco es invitar a algún inescrupuloso a cometer fraude.

En la Última Cena, cuando sus discípulos se pusieron a discutir cuál era el más importante, Jesús les dijo: «Los reyes de las naciones dominan sobre ellas, y los que ejercen el poder sobre el pueblo se hacen llamar bienhechores. Pero entre ustedes no debe ser así. Al contrario, el que es más grande, que se comporte como el menor, y el que gobierna, como un servidor» (Lc 22,25-26). Votar es ser soberano, es gobernar; nos toca ser servidores conscientes en las urnas, asumiendo nuestra responsabilidad por el futuro del país. Hay que juzgar quién tenga capacidad e integridad para cumplir nuestros sueños. No es necesario que hablemos con el mismo acento o siquiera el mismo idioma, si nos damos cuenta que todos queremos dar un buen futuro a nuestros hijos y hermanos. Dios quiere lo mismo.

Botar basura. ¡No votar basura!

Aquellos días, en Cochabamba, subí, como de costumbre, al cerro San Pedro para contemplar la Ciudad de la Eterna Primavera desde la sombra del Cristo de la Concordia. Desde allí no se notaban los problemas abajo. La cima del Tunari salía por encima de las nubes; en la cima, la laguna Alalay, recién limpiada, reflejaba el sol como un espejo celestial. Un joven llegó por el camino empujando una bicicleta e inclinó su cabeza en gratitud y súplica delante del Señor al haber llegado a la meta propuesta con el motor de sus piernas y pulmones. Él es la Bolivia nueva, llena de fuerza y esperanza.

Dios te bendiga.



ENFOQUES



POR  
**Rolando Tellería A.**

## Perdido en la papeleta, ahora quiere el voto nulo

Finalmente, el sueño de Evo Morales, que no lo dejó en paz y lo persiguió sin tregua, de estar en la papeleta electoral en los comicios del 17 de agosto, no se ha cumplido. Este desenlace tiene varios episodios, no es un hecho aislado. Es el resultado de un entramado de decisiones, conflictos internos, presiones jurídicas, disputas estratégicas y quiebres de poder.

En ese sentido, para esbozar y proyectar los escenarios que vienen después del 17 de agosto, es importante revisar esa concatenación de hechos políticos que dan lugar a esta ausencia, celebrada por muchos bolivianos. Ciertamente, el 21F es el punto de inflexión. Es el inicio de la debacle. Desde esa fatídica fecha, la caída de Morales es sostenida. Lo que vive hoy es el costo de esa absurda decisión política de habilitarse como candidato en 2019, cuando todos le decían NO. Si hubiera respetado los resultados de la consulta popular, otro habría sido su destino. Fue un error capital y los costos los arrastra hasta ahora. Ese error lo "maldijo" para siempre. El fantasma del 21F lo perseguirá hasta sus últimos días.

El fantasma del 21F también derrumbó el mito. Cae al subsuelo la imagen de líder indígena incorruptible, alejado de las pasiones humanas, incapaz de mentir y robar. Lejos de aquella imagen de "mesías" —aunque todavía se cree el salvador—, ahora, en el imaginario popular, es un simple mortal, vulgar y contradictorio. Débil frente a los placeres de la carne y abusador, con la mentira y el engaño entre sus principales aliados.

En 2019, el fantasma del 21F, revestido de revuelta popular, lo acechó y provocó su renuncia. Nunca se podría sostener la tesis de que fue un golpe de Estado, como todavía la defienden algunos fanáticos. Fue la revuelta popular que acorraló a Morales e indujo su renuncia.

Como se sabe, alejado del poder, primero se refugió en México, luego en Argentina. Desde ahí, obsesionado por el poder, planificó su retorno. Como no podía ser candidato en 2020, más allá de lo que proclamaban y pedían las bases, decidió unilateralmente designar a Luis Arce Catacora como candidato a la presidencia por el Movimiento al Socialismo (MAS), proclamándose él mismo como "jefe de campaña".

Seguramente pensó, a través de Arce Catacora, retomar el poder gobernando indirectamente. En términos políticos, la decisión, otra vez, fue un error capital. Una de las razones para que Evo no esté en la papeleta es ese tremendo error. Al final, fue Arce Catacora quien sacó a Morales de la papeleta. De un modo absurdamente pueril, atribuyen la responsabilidad de esta ausencia a los magistrados prorrogados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) y a los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE). Estas instancias, ciertamente, cumplieron sus instrucciones. Si se observa bien, en el fondo, Arce Catacora fue un excelente defensor de los resultados del 21F, al proscribir a Morales de las elecciones de 2025. Le arrebató la sigla.

Luego anuló a todas las otras con las que eventualmente pretendía inscribirse como candidato.

Fue un craso error político, también, iniciar prematuramente su campaña para 2025. En octubre de 2023, inició formalmente su carrera como candidato, en el Congreso de Lauca Ñ, proclamándose presidente del partido y único candidato. Esa decisión marca el inicio de la división al interior del partido "hegemónico".

Como esa arbitraria proclamación no tuvo aceptación en los sectores "arcistas" del partido, incrustados en el aparato del Estado, más bien provocó reacciones contrarias; Morales instruyó a toda su bancada a boicotear la gestión de Arce. Desde el parlamento, con su bancada, se convirtió en el principal opositor. Todo lo que llega del Ejecutivo debe ser rechazado sistemáticamente. De este modo, de aliados políticos, de alumno a profesor, de discípulo a mentor, se convierten en acérrimos enemigos, ambos se desean recíprocamente "la muerte". El que proclama la consigna de "patria o muerte" suplica ahora para que Arce Catacora no lo mate. Lo repitió varias veces en su radio.

En ese conjunto de decisiones políticas, al agotar las vías formales en el TCP y el TSE para recuperar la sigla y habilitarse como candidato, decidió trasladar su lucha a las calles. Al más puro estilo "golpista", pretendió acortar el mandato de Arce Catacora. Para este fin, en 2024 intentó convulsionar el país con una marcha y dos criminales bloqueos. La convulsión tenía que generar violencia, sangre y muertos. Sin embargo, al no alcanzar estos objetivos que debían culminar con la renuncia del presidente, las movilizaciones y la decisión política fueron un rotundo fracaso. No obstante el fracaso de todas estas estrategias políticas, continuaron amenazando con incendiar al país si Evo no estaba presente en la papeleta. "Sin Evo no hay elecciones", repetían en los medios como "papagayos".

Al fracasar en todas sus decisiones, estrategias jurídicas y políticas, sin su presencia en la papeleta, ahora pide el "voto nulo". Con esta nueva decisión pretende deslegitimar los comicios del 17 de agosto. Calcula —quien le habrá hecho creer— que los cuatro millones de electores que hubieran votado por él si estuviera en la papeleta, ahora votarán NULO.

Perdido en la papeleta y "perdido" políticamente, ¿se equivoca otra vez al pedir el voto NULO?

Este 17 de agosto tendremos la respuesta. Ojalá que nuevamente sea "un revés" y finalmente reflexione y considere su retiro, después de haber hecho tanto daño, no solo a su partido, sino al país entero, con su afán reeleccionista. La realidad, empero, nos muestra que toda la presión ejercida para el acortamiento del mandato de Arce la replicará y con más fuerza con el nuevo gobierno. Su enfermedad es incurable.

**\*El autor es profesor de la carrera de Ciencia Política de la Universidad Mayor de San Simón.**



TRIBUNA



POR  
**Alberto De Oliva Maya**

## Elegiré a quien representa lo opuesto a los casi 20 años de gobierno del MAS

En política, como en la vida, las decisiones marcan el destino. Bolivia se ha convertido en un país de filas, excusas y "modelos" que solo perpetúan parásitos en el poder. No voy a permitir que el socialismo, disfrazado de centro, con sonrisa moderada y traje importado, siga dominando nuestras vidas.

El Socialismo del Siglo XXI es como un vecino entrometido que ofrece "ayuda" pero termina metiendo la mano en tu billetera. Hablan de justicia social, igualdad e inclusión, pero en la práctica reparten miseria para todos, excepto para ellos.

El MAS, con el huEVO y "Tilín", nos amarró a un club tóxico del Foro de São Paulo, la Internacional Socialista y el Foro de Puebla, aplaudidos por Chávez, Lula, los Kirchner y otros. El resultado: economías destruidas, sociedades divididas y dictadores millonarios.

Ahora, a días de que el barco socialista más largo de nuestra historia empiece a hundirse, la pregunta es: ¿permitiremos que el reemplazo sea más de lo mismo, solo con corbata de centro y discurso "moderado"? Seamos claros: el socialismo no muere, se disfraza. Hoy, quienes se venden como "centro" son socialistas con traje sastre y guion pulido.

Bolivia tuvo la oportunidad de ser potencia sudamericana gracias a su gas, litio y tierra productiva. Pero casi 20 años de saqueo, improvisación y corrupción nos dejaron en la esquina miserable de la región, mendigando dólares y haciendo fila para gasolina. Ese es el "logro" que

quieren que olvidemos.

Esta elección no es un concurso de simpatía ni un casting de influencers políticos. Es una decisión existencial: seguir en la ruleta de izquierda y miseria o cambiar de rumbo de verdad.

Ya tomé mi decisión. Soy Alberto De Oliva Maya: escritor, ganadero, empresario, consultor, católico y hombre de fe; defensor de la familia y la propiedad privada; amigo de quienes producen y generan empleo; independiente de partidos, sin padrinos políticos.

No necesito que me cuenten lo que pasó: lo viví.

Vi cómo el MAS abusó del poder y convirtió al Estado en botín personal. Nos ató a un modelo de narcotráfico tolerado y exportado.

He hecho fila para conseguir combustible.

He tenido que suspender viajes porque mis tarjetas no sirven fuera del país.

He visto funcionarios masistas extorsionar sin pudor.

He sentido la vergüenza de vivir en un narcoestado reconocido internacionalmente.

¡Y ya no aguento más!

Por eso, el 17 de agosto, sabiendo que el socialismo es como el dengue: cambia de temporada, pero la picadura es la misma, elegí mi repelente: Tuto Quiroga y su equipo. ¿Por qué Tuto? Porque es el único candidato que representa la derecha sin pedir disculpas. Porque ya gobernó y sabe manejar el aparato estatal. Tiene experiencia, carácter y claridad ideológica para sacar al país del

pantano socialista.

A quienes me preguntan por Jaime Dunn, era mi primera opción como liberal, pero tras su salida, la única alternativa coherente para frenar al socialismo disfrazado es LIBRE, con Tuto al frente.

Tuto no necesita Google para entender el Estado: ya lo gobernó. No requiere manuales europeos para saber que un país crece con empresas libres, ciudadanos productivos y un Estado que no estorbe.

Tiene algo que en Bolivia parece delito: experiencia real. Eso, en manos de la derecha liberal, no es un lujo, es una necesidad.

El equipo que lo acompaña me convence y me hace creer en este proyecto. Veamos:

JP Velasco. — Un joven que dejó de ser promesa para ser realidad. Empresario que no mendigó cargos, entiende el mundo digital y cómo generar valor real. No viene de la vieja politiquería, sino de la nueva: la que compite sin Estado de niñera.

Branko Marinkovic. — Industrial valiente de familia trabajadora. Empresario, ganadero, industrial, agricultor, ex ministro, cargado de valores y principios. Representa el modelo cruceño no solo por discurso, sino por historia. Su carácter le ha valido enemigos, y eso es bueno: en política, si todos te aplauden, no representas amenaza.

Leonardo Roca. — Liberal con callos en las manos y estrategia en la cabeza. Empresario y político que hace negocios para proteger la economía. Conoce la carga impositi-

va y la urgencia de destrabar al país del corsé burocrático. Es interlocutor capaz de defender el interés productivo en medio del caos estatal.

Andrea Vaca. — Voz femenina que no necesita gritar para ser escuchada. Joven profesional y defensora de la familia y valores cristianos. No se quedó en el discurso: estuvo en las calles enfrentando con valentía a quienes creen que la moral es antigüedad. Antítesis de la "política de pose": convicción, principios y frescura sin contaminación partidaria.

Santiago Terceros. — Político que entiende que el Congreso no es un reality show. Mi "voto cruzado". Candidato uninominal que propone defensa de la familia, oposición al aborto, apoyo a empresarios con medidas impositivas razonables y un plan serio para reducir la huella de carbono, buscando turismo y desarrollo sostenible.

En un país donde muchos usan el medioambiente para prohibir, él lo ve como herramienta para crecer.

No llegué aquí por moda, sino por convicción. Después de casi 20 años de abuso del MAS, filas humillantes, tarjetas que no sirven, extorsiones y narcoestado certificado, ya no aguento más.

Este 17 de agosto, el voto útil no es un lujo, es una obligación moral. No es tiempo de tibios ni "centristas" que huelen a izquierda. Es tiempo de defender la libertad, el trabajo y la propiedad privada.

Por eso, mi voto es por Tuto Quiroga y su equipo. No voto por perfección, voto por dirección. Y la única dirección opuesta al socialismo es la derecha liberal.

## POLÍTICA

GRAN POLÉMICA EN EL ÚLTIMO DÍA DE CAMPAÑA

# Criticaron a Samuel por aceptar apoyo de Almaraz

**REACCIONES.** Cuestionaron que no rechace el respaldo de un enemigo de Santa Cruz. Hasta Camacho y el postulante a "vice" fustigaron al exviceministro.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

## Reacción del Comité pro Santa Cruz

"ALMARAZ FUE NEFASTO PARA SANTA CRUZ, DESTRUYÓ PROPIEDADES Y FAMILIAS", DIJO EL PRESIDENTE DE LA ENTIDAD CÍVICA, STELLO COCHAMANIDIS.

Un analista lo definió como un autogol. Samuel Doria Medina publicó en sus redes sociales un video del exviceministro de Tierras, Alejandro Almaraz, en el que anuncia que votará por él en las elecciones del próximo domingo 17 de agosto.

El candidato a la presidencia por la Alianza Unidad borró después la publicación, pero para entonces ya habían surgido numerosas reacciones de rechazo a ese apoyo ya que consideran al exviceministro en la gestión de Evo Morales como un enemigo de Santa Cruz e ideólogo de los Interculturales, a quienes desde los sectores productivos se los acusa de impulsar los avasallamientos.

Almaraz justificó su voto por Samuel en la urgencia de sacar al gobierno autoritario del MAS y concentrar el respaldo en quien está mejor posicionado. Añadió que con Doria Medina hay menos riesgo de que se revierta lo hecho en el proceso de cambio.

Ya con la polémica instalada Samuel remarcó que el apoyo de Almaraz no tiene relación con su propuesta programática y reafirmó su compromiso de lucha contra los avasallamientos.

**Irritación dentro y fuera.** Desde dentro de la alianza Unidad, el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, señaló que jamás aceptarán el apoyo de Almaraz a quien calificó como un "delincuente masista".

"Ese tipo de apoyos no lo queremos", agregó José Luis Lupo, compañero de fórmula de Doria



FOTO: APG

Medina. El diputado Erwin Bazán matizó y dijo que los ataques a Samuel por este tema vienen desde la vereda de Tuto Quiroga. "A ellos que atacan hay que pedirles que se informen un poco mejor", señaló el legislador.

Desde Libre, el candidato a primer senador por Santa Cruz, Branko Marinkovic, fustigó que Samuel reciba con mucha alegría

la adhesión de Almaraz. Señaló que el exviceministro es un personaje nefasto y enemigo número uno del sistema productivo de Santa Cruz. "Si (Samuel) está con Alejandro Almaraz está en contra de Santa Cruz", remarcó.

"Si quieren tener ese apoyo, allá ellos!", agregó Tuto al remarcar que Almaraz fue clave para la arremetida contra Santa Cruz en

los primeros años de la gestión de Evo.

"Es un señor que no es bienvenido en Santa Cruz. Es un señor que hizo mucho daño a todo el sector agropecuario", agregó Klaus Frerking, dirigente del agro, sobre el exviceministro.

2008

en ese año Almaraz impulsó la ocupación de Caraparicito, una hacienda que luego fue revertida por el gobierno.

## DEJÓ CREEMOS

# Paola Aguire apoya a Tuto sin condicionantes

La asambleísta departamental confirmó este miércoles su respaldo a la candidatura de Jorge Quiroga para las elecciones del 17 de agosto, sin condicionamientos y por el bienestar de Santa Cruz.

Así confirma su alejamiento de Creemos, agrupación de la que fue una de sus principales figuras y que se destacó además por la férrea defensa del gobernador

electo de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho.

"Manifiesto mi apoyo público a la candidatura de Tuto Quiroga como política pero principalmente como ciudadana. Mantengo mi palabra de no ir como candidata en estas elecciones", señaló Quiroga. Agregó que el proyecto de la Alianza Libre es el más compatible con los intereses del departamento cruceño.

**¿Por qué deja Creemos?.** "Creemos me sacó de sus filas en el momento en que decidió incluirme sin justificativo alguno en sus listas negras", añadió al apuntar al entorno de Camacho por el alejamiento de esta agrupación. Agregó que no se aferra a su curul. Considera que el veto a ella no fue por corrupta, deshonesto o incompetente, sino porque necesitaban gente manipulable.



FOTO: REGIS MONTERO

**Youtube, invadida de anuncios políticos**

NO HAY UN DATO DEL GASTO DE CANDIDATURAS EN ESTE SITIO DE VIDEOS, PERO PROLIFERAN LOS ANUNCIOS DE CAMPAÑA.



**ORGANIZACIÓN.** EL TED de Santa Cruz realizó ayer un simulacro del cómputo oficial de la votación.

FOTO: REGIS MONTERO

**DIRIGENTE DE LA COB**

**HUARACHI: "NO PERMITIREMOS EL INGRESO DE LA DERECHA"**



A poco de las elecciones generales, la Central Obrera Boliviana (COB) se ha declarado en emergencia y anunció que no permitirá el ingreso de la derecha fascista y llamó a la resistencia para defender conquistas sociales.

La posición fue anunciada mediante un pronunciamiento al pueblo boliviano, que se hizo conocer este miércoles, en la sede de la COB a la cabeza de su ejecutivo Juan Carlos Huarachi.

"No permitiremos el ingreso de la derecha fascista ni que los politiqueros pretendan nuevamente saquear nuestras riquezas naturales, para ello debemos preparar y organizar la resistencia popular para defender todas las conquistas sociales de los trabajadores", dice el pronunciamiento. / Erbol

COMENZÓ EL **SILENCIO ELECTORAL**

# Fin de campañas: en redes gastaron Bs 2,3 MM

**PROSELITISMO.** Candidatos eligieron el eje central del país. El informe sobre progaganda solo incluye a Facebook y Meta.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

Luego de casi tres meses de proselitismo en las calles y un mes de publicidad en los medios de comunicación este miércoles llegaron a su fin las campañas y desde las 0.00 de este jueves rige el denominado silencio electoral, donde está prohibido hacer cualquier tipo de proselitismo.

Tuto Quiroga (Alianza Libre) culminó su campaña en la ciudad de La Paz; Samuel Doria Medina (Alianza Unidad) eligió El Alto, mientras que Manfred Reyes Villa

(APB Súmate); Jhonny Fernández (La Fuerza del Pueblo) estuvo en Uncía, luego cerró en El Alto y después anunció a su compañero de fórmula.

Pavel Aracena (ADN) optó por Santa Cruz para culminar con el proselitismo. Eduardo del Castillo (MAS) congregó a sus afines en la Plaza Villarroel de La Paz y Rodrigo Paz Pereira (PDC) programó visitas a barrios de la capital cruceña en una campaña que definió

como austera. "El 17 de agosto, día de la bandera, vamos a dar una gran sorpresa a todo el país", auguró.



**Priorizaron las redes.**

Un informe del sitio Bolivia Verifica señaló que en los últimos 90 días, las ocho candidaturas principales gastaron más de Bs 2,3 millones en publicidades en la red social Facebook.

Encabezan la lista Tuto Quiroga con Bs 976 mil, segui-

do de Doria Medina con Bs 806 mil, Manfred con Bs 438 mil y Del Castillo con Bs 58 mil. Luego están Andrónico con Bs 54 mil y Jhonny con Bs 16 mil.

Los gastos detectados por Bolivia Verifica de Rodrigo Paz y Aracena parecen más simbólicos ya que son de Bs 200 y Bs 100 respectivamente. Los pagos se realizan desde cuentas oficiales y de sitios paralelos. Este medio aclara además que su reporte no incluye campañas de desinformación.

Tuto señaló en Santa Cruz que en redes sus contricantes habían pagado Bs 800 mil para atacarlo a él y su "vice" Juan Pablo Velasco.

**CAMPESINOS**

**CULPARÁN A ANDRÓNICO Y DEL CASTILLO POR FRACASO**

Ante un eventual descalabro de la izquierda en las elecciones del domingo, desde un sector campesino ya se anticipó que se señalará a los culpables.

"Hemos dado un plazo de 24 horas para que los hermanos Andrónico Rodríguez y Eduardo Del Castillo se unifiquen, caso contrario, serán parte del fracaso en las urnas", dijo Guery García, dirigente campesino afín al arcismo.

Mario Seña, otro dirigente de la CSUTCB mencionó que Evo Morales también será responsable ante una posible debacle por dividir a las organizaciones sociales del oficialismo.

"Si el domingo hay fracaso, será por culpa del señor Grover García (presidente del MAS)", añadió. "No voy a ser responsable de la derrota", dijo Rolando Cuéllar al renunciar a su candidatura a senador por el MAS.

**EN SANTA CRUZ**

## Restricciones a partir del viernes

La Gobernación de Santa Cruz emitió el Decreto Departamental 494 que establece las restricciones que regirán a partir del viernes 15 de agosto hasta el mediodía del lunes 18 por la realización de las elecciones generales. Del domingo 17.

El Auto de Buen Gobierno establece que desde las 0.00 horas del viernes hasta las 12.00 del lunes está prohibido el expendio y consumo de bebidas alcohólicas

en domicilios, restaurantes, cantinas o cualquier establecimiento público o privado.

**Día "D".** El domingo se prohíbe la circulación vehicular, excepto de aquellos que cuenten con permiso del Tribunal Electoral Departamental (TED) de Santa Cruz. Tampoco se podrá realizar durante la jornada reuniones, actos o espectáculos. Además no se puede portar armas. / AA



FOTO: ARCHIVO EL DÍA

## MONTENEGRO

NIEGA QUE  
BAJA DEL  
DÓLAR SEA POR  
ELECCIONES

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, atribuyó la baja del tipo de cambio del dólar paralelo a la balanza comercial positiva por 2 meses consecutivos y una mayor exportación de productos. "La razón por la que ha ido bajando el precio en esos mercados alternativos para el dólar es porque han llegado más exportaciones y también han bajado las importaciones", afirmó en conferencia de prensa. El funcionario destacó que hubo mayor exportación de productos como por ejemplo de soya, madera y oro, por lo que el país registró 2 meses casi consecutivos de balanza comercial positiva. En ese sentido, negó que se haya debido a la proximidad de las elecciones y la expectativa por un cambio de política. "El precio paralelo del dólar muchos decían que era porque había un candidato que iba a dar seguridad. Más bien todo lo contrario, porque más bien el número de indecisos ha aumentado, es una contradicción", afirmó. El ministro también se refirió a los combustibles y aseguró que desde hace dos meses se está entregando el 100 % para la importación. atribuyó las persistentes filas en surtidores a prácticas especulativas de personas que acaparan. / ED - Agencias

## LO CONFIRMÓ EL TSJ

## Añez, a juicio de responsabilidades en caso EBA

**EXPRESIDENTA.** Notificarán a la Fiscalía para tomar tuición. Sobre el proceso de Senkata también hay audiencia el lunes.

Manda  
mensaje  
a sus  
carceleros

"YA SE VAN, PERO NO LEJOS, AL BANQUILLO DE LOS ACUSADOS", DIJO JEANINE AÑEZ EN ALUSIÓN A QUIENES PROMOVIERON LOS PROCESOS EN SU CONTRA.



El Día - Agencias  
eldia@eldia.com.bo

El presidente de la Sala Penal del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Carlos Ortega, ratificó este miércoles que la expresidenta Jeanine Añez deberá ser juzgada mediante un juicio de responsabilidades por el caso Empresa Boliviana de Alimentos (EBA). "En el caso EBA, que involucra a la expresidenta Jeanine Añez, y verificando los antecedentes, se ha establecido que existe un auto de vista N° 108-2022 que declara fundada la excepción de incom-

petencia formulada por la expresidenta", explicó Ortega. El magistrado señaló que el proceso debe ser remitido a la Fiscalía General del Estado (FGE), que tendrá que elaborar una proposición acusatoria. Una vez cumplido este paso, la Sala Penal iniciará el control jurisdiccional correspondiente. El abogado de Añez, Luis Guillén, confirmó la decisión del TSJ y precisó que el caso pasará a la Asamblea Le-

gislativa Plurinacional (ALP), instancia que definirá la realización del juicio de responsabilidades. El gobierno intentó inicialmente esta vía para juzgar a Añez en varios casos, pero al no tener dos tercios en la ALP para dar vía libre a los procesos optó por la vía ordinaria, pese a cuestionamientos.

**Otra decisión en puertas.** El lunes 18 de agosto, un día después de las elecciones, el tribunal del caso Senkata

llevará adelante una audiencia donde definirá un incidente presentado por la defensa de Jeanine Añez, que busca que también esta instancia se declare incompetente y derive a la exmandataria a juicio de responsabilidades. La defensa de Añez incluyó como nuevo elemento el fallo del TSJ que anuló un proceso ordinario contra el exprefecto de Pando, Leopoldo Fernández, en el caso Porvenir, al remarcar que en el cargo que ocupó está amparado en la ley de juicio de responsabilidades. Añez fue acusada por la represión en noviembre de 2019 que dejó 10 muertos.

9

procesos en total impulsados por el gobierno de Luis Arce, afrontó Jeanine Añez.

## JUICIO POR EL CASO DECRETAZO

## Critican "tosudez" para no trasladar a Camacho

Luego de confirmarse la postergación del juicio por el caso "decretazo", Martín Camacho, abogado del gobernador cruceño, Luis Fernando Camacho, consideró que se debe a la "tosudez" del Gobierno al incumplir con lo determinado por una autoridad jurisdiccional. Este miércoles debía instalarse la audiencia en el Tribunal Octavo de Sentencia, sin embargo,

debido a que no acudió de forma presencial el gobernador, fue diferida para las 08.15 del próximo 22 de agosto.

**Siguen los incumplimientos.** "Desde la primera audiencia el gobernador (Fernando Camacho) debió estar presente, pero aquí, vemos la tosudez, el capricho y la desesperación de un gobierno que no quiere cumplir la ley, de

un gobierno que ha basado su gestión en la ilegalidad", cuestionó el jurista. Con la audiencia suspendida, Camacho contabilizó al menos 17 oportunidades hasta el momento. "Apenas cumpla (Fernando Camacho) los tres años (de reclusión) voy a solicitar la extinción de la acción penal, como corresponde, conforme al procedimiento penal", anunció el jurista. / Erbol



¿A quié-  
nes afecta  
más este  
delito?

WÁLTER RUIZ,  
DE FEGASACRUZ, SEÑALÓ QUE A UN PEQUEÑO GANADERO SI LE ROBAN UNA DE SUS SEIS RESES LE AFECTAN EL 20 % DE SU PATRIMONIO.



LA GUARDIA. Dirigentes de Fegasacruz se adhirieron a la denuncia en el último caso.

TRABAJOS PALIATIVOS

SAAVEDRA CUESTIONA ABANDONO DE EL ARENAL

La mañana de este miércoles el concejal Manuel Saavedra visitó el Parque El Arenal y, frente a las cámaras, criticó el mal estado en el que se encuentra uno de los lugares más emblemáticos del centro de la ciudad. "La ciudad está descuidada, y el Arenal parece un 'curichi'. Solo cuando se enteran de que alguien va a venir, recién mandan a cuatro o cinco personas a simular que trabajan", señaló. Las declaraciones de Saavedra generaron la reacción inmediata de Alberto Aburdene, director de Maestranza de la Alcaldía, quien aseguró que existe un cronograma de mantenimiento ya en marcha. "Estamos haciendo los trabajos programados de limpieza por el mes de septiembre, pero un concejal retiró al personal para hacer un TikTok", afirmó, en referencia a Saavedra. El concejal despachó a los obreros ya que realizaban labores de poda en un área sin grama. Aburdene explicó que actualmente se realiza una limpieza general del parque, similar a la ejecutada en la misma temporada del año pasado. El Día constató el miércoles el deplorable estado del paseo turístico, con gran parte de la laguna sin agua, llena de lodo reseco y con charcos verduscos.

EN LO QUE VA DE AÑO

# Suman 348 casos de abigeato en Santa Cruz

**PÉRDIDAS.** Piden modificar la Ley 1102 que busca endurecer las penas contra este delito que afecta al sector ganadero.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

En Santa Cruz este año se han registrado al menos 348 casos de abigeato. Esa cantidad hace referencia a las denuncias formales presentadas ante la Policía y la Fiscalía.

**Reclamos.** En varios de esos casos, se ejecutaron aprehensiones, aunque ganaderos y legisladores advierten que las sanciones siguen siendo insuficientes para frenar este delito y por eso insisten en endurecer las condenas. El más reciente hecho se registró el

martes en la Colonia Brecha 4, en el municipio de La Guardia, donde productores lograron hallar a un hombre y una mujer en posesión de reses robadas que habían faenado clandestinamente. Antes de entregarlos a la Policía los golpearon y quemaron los dos vehículos que usaban para cometer los delitos. Walter Ruiz, presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), se presentó en el Juzgado Mixto de La Guardia para

sumarse a la denuncia y dar seguimiento al proceso.

El directivo recordó que el caso de Brecha 4 eleva a 348 el número de denuncias registradas en la Felcc y solicitó que las investigaciones identifiquen no solo a los autores del robo, sino también a quienes compran y comercializan carne sin sello sanitario, poniendo en riesgo la salud de la población.

Asimismo, reiteró la propuesta de ampliar la pena por abigeato de

tres a ocho años de prisión.

La senadora Centa Rek también acompañó la denuncia y exigió a la Cámara de Diputados acelerar el tratamiento del proyecto de modificación de la Ley 1102, que busca endurecer las penas contra este delito.

Recordó que la actual legislatura concluye en noviembre, por lo que aún hay tiempo para aprobar la normativa. Tanto Fegasacruz como autoridades legislativas coincidieron en que el abigeato provoca pérdidas económicas millonarias, afecta la producción ganadera y representa un riesgo sanitario.



EN COMPARACIÓN AL 2024

## Reportan menos focos de calor y emergencias

La Gobernación de Santa Cruz informó que este miércoles el departamento registró 158 focos de calor activos, una cifra considerablemente menor a la del año pasado, cuando en la misma fecha se reportaban 11.103 puntos de quema. Según Paulo Viruez, director de Recursos Naturales (Direna), a lo largo del 2024 se han contabilizado 174.888 focos de calor,

reducidos actualmente a 8.659. En cuanto a emergencias, en 2024 se habían registrado 132 hasta mediados de agosto, mientras que este año la cifra bajó a 54. También se redujo el número de incendios activos: de 26 a solo uno, ubicado en la meseta de Caparuch, municipio de San Ignacio de Velasco, que ha afectado unas 14.566 hectáreas. Viruez destacó que estas mejoras

responden a un trabajo preventivo junto a comunidades locales, ONG y entidades militares, bajo la política de manejo integral del fuego. Uno de los focos de atención es el incendio en la meseta Caparuch del Parque Nacional Noel Kempff Mercado, que según el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, ya está controlado en un 80%.



## SEGURIDAD

TIENE SIETE AÑOS

**RESCATAN A NIÑA TRAS GOLPIZA QUE LE DIO SU MADRE**



Una niña de siete años fue rescatada este miércoles en la zona de Satélite Norte, en el municipio de Warnes, aledaño a la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, tras ser flagelada por su propia madre.

El hecho salió a la luz luego de la difusión de un video en redes sociales donde muestra el momento en que la mujer propina varios golpes a la niña, que llora y grita de dolor.

La intervención estuvo a cargo de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv) y de la Defensoría de la Niñez y Adolescencia de Satélite Norte. "Nos constituimos hasta este lugar para poder resguardar la integridad de esta menor de edad", informó la representante de la Defensoría, quien confirmó que en el material audiovisual se observa una agresión física evidente.

Las autoridades indicaron que la menor "se encuentra en buen estado", aunque todavía no se le ha practicado una valoración médica formal.

Está previsto que se realice una entrevista psicológica y social para establecer las secuelas que pudo dejar la agresión. La madre fue arrestada y permanece en celdas de la Felcv.

Tras la valoración forense se pedirá al Ministerio Público la imputación y detención preventiva.

EN LA ZONA NORTE DE SANTA CRUZ

# Triple asesinato con torturas y ejecuciones

**AUTOPSIA.** Dos fueron asesinados a tiros y un tercero a golpes con un bate. Hallaron los cuerpos embolsados y embalados.

Ve la mano de grupos criminales

"ES UNA MUESTRA MÁS DE QUE EN BOLIVIA EXISTEN ORGANIZACIONES DELINCUENCIALES TRANSNACIONALES VINCULADAS A ORGANIZACIONES NACIONALES", DJO EL ANALISTA CHRISTIAN SÁNCHEZ.



Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) se encuentra investigando la muerte de tres personas que fueron halladas al interior de una casa ubicada en el barrio Petrolero Norte por la avenida Cristo Redentor de la capital cruceña.

**Autopsia.** La autopsia practicada a los tres hombres, confirmó que hubo extrema violencia: las víctimas fueron torturadas y finalmente ejecutadas con disparos de arma de fuego.

El informe forense detalla que uno de los cuerpos presentaba dos impactos de bala en la cabeza, otro tenía un solo disparo con orificio de salida de izquierda a derecha, y el tercero murió por fracturas graves en el cráneo, provocadas presuntamente con un bate. En los tres casos, se encontraron marcas en las muñecas, señal de que habían sido maniatados antes de su asesinato.

El hallazgo se produjo la noche

del martes, cuando personal de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) ingresó al inmueble tras una denuncia de vecinos. Dos de los cuerpos estaban embolsados y embalados en la lavandería, mientras que el tercero se encontraba en la cocina.

Según la Policía, las bolsas plásticas y cintas masking usadas indicarían que los cadáveres serían trasladados a otro lugar. En el lugar se encontró un pasaporte de Serbia,

aunque la identidad de las víctimas aún no ha sido confirmada oficialmente.

Se presume que las tres personas eran extranjeras y se está realizando pericias de huellas dactilares para la verificación.

Cuatro personas de nacionalidad boliviana entre ellas un taxista fueron arrestadas y aprehendidas como parte de las labores investigativas. Se presume que el chofer iba a trasladar los cuerpos. La Policía analiza cámaras de seguridad y testimonios, y no descarta que se trate de un ajuste de cuentas relacionado con el narcotráfico, dada la brutalidad del crimen.

4

detenidos en este caso, incluyendo a un taxista, según el reporte de la Policía.

EL MARTES SE REPORTÓ OTRO CASO

## Hallan segunda avioneta quemada en Santa Cruz

Este miércoles se reportó el hallazgo de una avioneta completamente quemada a unos 100 kilómetros de Santa Cruz. Se trata del segundo incidente de este tipo reportado en menos de 48 horas.

En el caso más reciente la avioneta fue encontrada cerca de la colonia menonita conocida como Brecha 16.

Según los primeros reportes,

no se halló víctimas fatales en el lugar. Se evidenció que solo quedaba en pie la cola y algunos restos metálicos, esparcidos a un costado de un camino rural. La policía no descarta que la avioneta esté ligada al caso de incautación de más de 400 kilos de droga en otra zona de Santa Cruz en días pasados.

**Antecedente.** El martes se cono-

ció otro caso en el sector de Las Tunas, entre San Matías y San Ignacio de Velasco, donde una avioneta quemada fue hallada calcinada con dos cuerpos sin vida en su interior.

Este hecho habría ocurrido el pasado 6 de agosto. Los cuerpos, aún no identificados, presentaban orificios de bala, según la versión preliminar que dio un fiscal asignado al caso.



SEGÚN EL PRODUCTOR **DE PIRATAS DEL CARIBE**

# Johnny Depp cerca de volver a encarnar a Jack Sparrow

**CINE.** En 2022, el juicio entre Johnny Depp y Amber Heard terminó con un veredicto favorable al actor, lo que impulsó nuevamente su imagen pública.Agencias  
eldia@eldia.com.bo

El productor de la franquicia Piratas del Caribe, Jerry Bruckheimer, reveló que conversó con Johnny Depp sobre su posible regreso como el capitán Jack Sparrow en una sexta entrega de la saga. En declaraciones a Entertainment Weekly, el productor dijo estar optimista por ese deseo, pero aclaró que todo dependerá del guion. "Si le gusta cómo está escrito el papel, creo que lo haría. Todo depende de lo que esté en el guion... Todavía estamos trabajando en él. Queremos hacerlo. Solo tenemos que lograr el guion correcto. Aún no lo tenemos del todo, pero estamos cerca", señaló Bruckheimer.

**La taquilla de Piratas del Caribe.**

Entre 2003 y 2017, Depp protagonizó cinco películas de Piratas del Caribe, todas con recaudaciones superiores a los 650 millones de dólares a nivel mundial. Dos de ellas, Dead Man's Chest (2006) y On Stranger Tides (2011), superaron la barrera de los 1.000 millones. Bajo su protagonismo, la saga acumuló más de 4.500 millones de dólares en taquilla global. Sin embargo, su continuidad en la franquicia quedó en duda tras sus problemas legales y el juicio por difamación contra Amber Heard en 2022. Ahora, con su regreso a Hollywood en el thriller Day Drinker de Lionsgate, resurgen las especulaciones sobre si Disney estaría dispuesto a contar nuevamente con él o si Depp aceptaría.

**Dos proyectos de Piratas del Caribe en desarrollo.** El rumbo hacia Piratas del Caribe 6 resultó prolongado y lleno de problemas. En 2020, Variety informó que Disney trabajaba en dos proyectos, como el reinicio de la saga, prota-

**FRANQUICIA.** Johnny Depp encabezó el elenco de Los Piratas del Caribe entre 2003 y 2017.



gonizado por Margot Robbie. En 2022, Robbie comentó a Vanity Fair que Disney no mostró interés en su propuesta "más centrada en personajes femeninos". Sin embargo, Bruckheimer aseguró que aún hay espacio para ambas producciones y que cree que Disney también quiere concretar la versión de

5

películas de Piratas del Caribe protagonizó Johnny Depp hasta la fecha

Robbie. En cuanto a la sexta entrega de la saga original, Bruckheimer reveló que Jeff Nathanson, guionista de Dead Men Tell No Tales (2017), se sumó al proyecto. Según el productor, el libreto ya cuenta con "un acto final increíble" y solo falta pulir las dos primeras partes. La última gran producción

de Hollywood protagonizada por Depp fue Fantastic Beasts: The Crimes of Grindelwald (2018). En 2020, tras perder un juicio por difamación contra el diario británico The Sun, Warner Bros. le pidió abandonar la secuela The Secrets of Dumbledore, siendo reemplazado por Mads Mikkelsen. En 2022, el segundo juicio mediático entre Depp y Heard terminó con un veredicto favorable al actor, lo que impulsó nuevamente su imagen pública y abrió la puerta a nuevos proyectos.

**HAMBRUNA****MADONNA IMPLORA AL PAPA POR GAZA**

La cantante Madonna pidió ayuda urgente para salvar a los niños atrapados en el conflicto en Gaza, afirmando que evitar su muerte por hambre sería el mejor regalo para su hijo Rocco en su cumpleaños. A través de Instagram, instó a sus seguidores a donar a organizaciones humanitarias como World Central Kitchen y Women Wage Peace. En su mensaje, Madonna aclaró que no busca culpar a nadie ni tomar partido, y pidió oraciones por todas las víctimas, incluidos los rehenes, destacando que su intención es proteger a los inocentes atrapados en medio de la violencia. Además, la artista dirigió un mensaje al papa León XIV, pidiéndole que visite Gaza y lleve esperanza a los niños afectados por la guerra. Subrayó que "los niños del mundo pertenecen a todos" y pidió que se abran las puertas humanitarias.

**FILTRACIÓN****BLAKE Y TRUMP EN EL NUEVO ÁLBUM DE SWIFT**

El anuncio anticipado del álbum The Life of a Showgirl de Taylor Swift ha generado gran expectativa internacional, especialmente por las revelaciones sobre su contenido. Según el Daily Mail, la cantante aborda conflictos recientes con figuras como Blake Lively y Donald Trump, además de responder a las críticas sobre su relación con el jugador de la NFL Travis Kelce. Aunque mantiene su característico estilo lleno de easter eggs, Swift sorprendió al presentar el disco en el podcast New Heights, conducido por Kelce y su hermano Jason, tras una serie de pistas en su sitio web. Aunque la lista de canciones no ha sido revelada, el álbum ya está disponible en pre-venta en formato físico y digital. Fuentes cercanas indican que el material incluye referencias a la ruptura de su amistad con Lively y a las acusaciones de que su relación con Kelce era un truco publicitario.

**PREMIOS CENTRO KENNEDY**

## Trump homenajea a Stallone, Gloria Gaynor y Kiss

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que Sylvester Stallone, Gloria Gaynor, la banda Kiss, Michael Crawford y George Strait recibirán los Premios del Centro Kennedy de las Artes Escénicas. Desde su regreso a la Casa Blanca, Trump lidera la institución y aseguró haber participado en el 98 % del proceso de selección. También confirmó que presentará personalmente la gala televisada en diciembre, con la intención de aumentar su audiencia. Durante el anuncio, dedicó elogios especiales a Stallone, a quien llamó su amigo y una "leyenda", destacando su papel icónico en

Rocky. Trump también confesó que siempre deseó recibir uno de estos galardones, pero al no lograrlo, decidió tomar el control del Centro Kennedy. A principios de año, destituyó a su junta directiva, colocó aliados en su lugar y se autoproclamó presidente de la institución. Afirmó haber eliminado el contenido "woke" de la programación y prometió renovar el edificio. Con humor, declaró: "Esperé y esperé, y al final dije: 'Basta, me convertiré en presidente. Me otorgaré el honor a mí mismo'". Los premios se entregan desde 1978 a figuras destacadas de las artes escénicas en EE. UU.



## INTERNACIONAL

## ATAQUE

# Ejército israelí respalda plan para nueva ofensiva en Gaza

**LAS FUERZAS** militares aprobaron la siguiente fase de la ofensiva en la Franja de Gaza, días después de que Netanyahu, presentara su plan de ocupación del enclave palestino.



22

meses

después de combates, los planes israelíes de expandir la guerra en Gaza provocaron críticas internacionales

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

El Ejército israelí anunció que aprobó el "marco" para una nueva ofensiva en la Franja de Gaza, días después de que el gabinete de seguridad pidiera la toma de Ciudad de Gaza, la principal aglo-

meración del territorio palestino. El jefe del Estado Mayor, el teniente general Eyal Zamir, "aprobó el marco principal del plan operativo del ejército en la Franja de Gaza", según un comunicado militar. El Gobierno del primer ministro Benjamin Netanyahu no ha suministrado un calendario para el ingreso de las fuerzas israelíes a

la ciudad, donde se han refugiado miles de personas tras huir de ofensivas previas. Según la Defensa Civil de Gaza, los bombardeos aéreos israelíes se han intensificado los últimos días.

La aprobación del plan fue divulgada horas después de que Hamás anunciara que una delegación del movimiento islamista llegó a El Cairo para "conversaciones preliminares" con autoridades

egipcias sobre una tregua temporal. Los planes israelíes de expandir la guerra en Gaza después de 22 meses de combates provocaron críticas internacionales y oposición interna. Expertos respaldados por la ONU han advertido de una hambruna en el territorio, donde Israel ha limitado drásticamente la entrada de ayuda humanitaria.

## PERÚ

## Boluarte promulga controversial ley de amnistía a militares

La presidenta Dina Boluarte promulgó una cuestionada ley de amnistía a militares y policías procesados por violaciones de derechos humanos durante el conflicto armado que azotó al país entre 1980 y 2000. "Hoy con la promulgación de esta ley de amnistía, el gobierno reconoce el sacrificio de los miembros de las fuerzas armadas, policía y comités de autodefensa (civiles) en la lucha contra el terrorismo y la defensa de la democracia", dijo la mandataria en una ceremonia en

Palacio de Gobierno.

La Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y otros organismos internacionales consideran que la norma, aprobada por el Congreso por iniciativa de las fuerzas conservadoras, deja impunes delitos atroces y va directamente en contra de miles de víctimas. Según la ley, la amnistía se aplicará a uniformados y civiles que no hayan sido aún sentenciados por la justicia. También prevé la excarcelación de los condenados mayores de 70 años. Boluarte, quien

bate récords de impopularidad en Perú y terminará su mandato en julio de 2026, rechazó las críticas a la amnistía. "Nadie puede osar e insinuar a los agentes del Estado o a la sociedad peruana a subvertir las leyes de la república, exigimos respeto", enfatizó. La IDH, el máximo órgano judicial de América, ordenó el 24 de julio al Estado peruano detener "inmediatamente" el trámite de la ley, y en caso de promulgarla, abstenerse de aplicarla mientras analiza sus efectos sobre los derechos de las víctimas.





**CONFLICTO**

# Trump amenaza a Rusia con "consecuencias muy graves"

**EL PRESIDENTE** de EE UU también señaló que si su encuentro del viernes con Putin "sale bien", tendrá "una segunda reunión rápida" con Putin y Zelenski.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

El presidente estadounidense Donald Trump amenazó a Rusia con "consecuencias muy graves" si su homólogo ruso Vladimir Putin no pone fin a la guerra en Ucrania. Cuando se le preguntó si Rusia enfrentaría alguna consecuencia si Putin no acepta detener la invasión después de la reunión que tendrá con Putin en

Alaska, Trump respondió: "Sí, las enfrentará". Al preguntársele si esas consecuencias serían sanciones o aranceles, Trump declaró a los periodistas: "No tengo que decirlo, habrá consecuencias muy graves". El líder de la Casa Blanca también apuntó que el objetivo de la reunión del viernes

**24**  
de febrero de 2022  
Rusia inició una invasión militar a gran escala de Ucrania

será "preparar el terreno" para un breve encuentro de seguimiento que incluiría al presidente ucraniano Volodimir Zelenski.

"Si la primera sale bien, tendremos una segunda reunión rápida", dijo. "Me gustaría hacerlo casi de inmediato", si Putin y Zelenski "desean que esté presente".

**DICTADURA**

# EEUU asegura que se ha incautado de 700 millones de dólares de Maduro

La Embajada de Estados Unidos en Caracas (Venezuela) ha informado este miércoles en su cuenta en la red social X de un anuncio de la fiscal general estadounidense, Pam Bondi, acerca del decomiso de 700 millones de dólares al presidente Nicolás Maduro "en mansiones, carros, aviones y joyas". El post incorpora un breve fragmento de una entrevista de Bondi en el canal conservador Fox News, en el que la fiscal general —cargo equivalente en Estados Unidos a ministro de Justicia— explica los motivos de la

incautación. "Esto es crimen organizado. No es diferente a la mafia y los activos relacionados con Maduro suman más de 700 millones en total que ya hemos incautado; aun así, su reinado de terror continúa", explica Bondi en un clip de una entrevista colgada en la web de la cadena. El pasado 7 de agosto, la fiscal general ofreció una recompensa de 50 millones de dólares por la detención de Maduro, a quien Washington vincula con el cartel de Sinaloa y acusa de ser uno de los mayores narcotraficantes del mundo.



**EXTRADICIÓN**

# México entrega capos de "alto perfil" a EEUU



México entregó a 26 presuntos narcotraficantes a la justicia de Estados Unidos, entre quienes figuran miembros de "alto perfil" de los dos principales cárteles mexicanos, informaron las autoridades de ambos países.

Entre los transferidos se encuentran capos de los Cárteles Jalisco Nueva Generación (CJNG) y de Sinaloa, señaló la embajada de Estados Unidos en México. En febrero, Washington designó a esos grupos como organizaciones terroristas.

El Departamento de Justicia de Estados Unidos detalló en un comunicado la identidad de los 26 presuntos criminales, a los que señala como responsables de haber introducido a ese país "toneladas de peligrosas drogas, como cocaína, metanfetaminas, fentanilo y heroína".

La fiscal general de Estados Unidos, Pam Bondi, declaró que el traslado "es el más reciente ejemplo de los esfuerzos históricos de la administración Trump para dismantelar a los cárteles y las organizaciones terroristas internacionales". El documento destaca casos como el de Abigail González Valencia, líder de "Los Cuinis", considerado el brazo financiero del CJNG y cuñado del líder de grupo criminal.

"La Tuta", "El Chavo Félix" y "El Flaquito". Otro capo de alto perfil es Servando Gómez Martínez, apodado "La Tuta", quien fuera uno de los jefes La Familia Michoacana y Los Caballeros Templarios. Es considerado en-

tre los responsables de promover una escalada en la violencia y la saña con la que actúan los narcotraficantes. La lista también incluye a Juan Carlos Félix Gastelum, apodado "El Chavo Félix" y yerno de uno de los jefes del cartel de Sinaloa, y a Pablo Edwin Huerta, alias "El Flaquito", de la diezmada banda de los hermanos Arellano Félix.

Hay jefes de seguridad de distintas bandas criminales y hasta un piloto que servía a los jefes del cartel de Sinaloa.

**Posible cadena perpetua.** Salvo el caso de un presunto traficante de migrantes originario de Sierra Leona, todos enfrentan la pena de cadena perpetua, según el comunicado.

Las autoridades mexicanas indicaron que el traslado se dio "bajo solicitud del Departamento de Justicia" de Estados Unidos, que "se comprometió a no solicitar la pena de muerte para los reos en su país". Según una declaración del gobierno y la Fiscalía General de México, los 26 acusados se encontraban detenidos en diferentes cárceles y "representaban un riesgo permanente a la seguridad" del país. Los 26 presos fueron entregados bajo un procedimiento legal abreviado, que excluye instancias previstas en los casos de extradición.

El gobierno de Sheinbaum justifica este tipo de medidas al señalar que algunos narcos recuperan la libertad porque supuestos jueces corruptos les conceden recursos de amparo.

**familia segura**  
800-11-3040

## DEPORTES

## ANALIZA CARPETAS

ORIENTE  
DESIGNA A  
AMADOR DT  
INTERINO

Tras la salida de Gualberto Mojica, Oriente Petrolero designó a Santos Amador como entrenador interino. El exdefensor, que venía trabajando en las divisiones inferiores del club, asumirá el reto de dirigir al primer plantel mientras la dirigencia define al reemplazante definitivo. Amador, recordado por su paso por varios equipos de la División Profesional, aceptó de inmediato el llamado de la directiva verdolaga, que analiza con calma las opciones disponibles. Según el secretario general Gustavo Gutiérrez, los nombres que encabezan la lista son el venezolano César Farías y el chileno Miguel Ponce. Gutiérrez también confirmó que hubo contacto con el colombiano-peruano Roberto Mosquera, pero este firmó recientemente con Alianza Universidad de Huánuco, del fútbol peruano. En cuanto a técnicos nacionales, mencionó a Eduardo Villegas, Erwin Sánchez, Víctor Hugo "Tucho" Antelo y Álvaro Peña como opciones. La dirigencia no siente apuro en cerrar la negociación debido al receso competitivo: Oriente recién volverá a la acción el 22 de agosto, cuando visite a Always Ready. Por otra parte, Gustavo Gutiérrez también confirmó que Gualberto Mojica continuará ligado al club como entrenador de la Primera A del cuadro refinero.

## SE DERRUMBÓ EN EL SEGUNDO TIEMPO

Blooming se estrella  
ante Aurora y cae por 4-1

**COCHABAMBA.** Alaníz le estaba dando el triunfo a la Academia. Ramallo, Alonso Sánchez y Sebastián Viviani (doblete) remontaron.

Always Ready  
aplastó 6-0  
a Tomayapo

EL CUADRO DE EL ALTO SE IMPUSO CON GOLES DE MOISÉS PANIAGUA, UZEDA, TRIVERO, HÉCTOR BOBADILLA, ROMAY Y ÁLVARO FLORES. EL DUELO FUE POR COPA PACEÑA.



**RIVALIDAD.** Mauricio Cabral (naranja) intenta ganar la posición del balón a Jair Torrico.

FOTO: APG

Luis Lijerón Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

Un desconocido Blooming no pudo en su visita a Aurora y terminó cayendo por 4-1, en el compromiso disputado este miércoles en el estadio Félix Capriles, de Cochabamba, en un duelo reprogramado de la fecha 14 del torneo "todos contra todos" de la División Profesional.

**Perdió el libreto.** El equipo cruceño llegó con la obligación de sumar para acercarse a The Strongest en la cima y, durante la primera parte, mostró argumentos

para lograrlo. A los 27 minutos, un centro preciso de Moisés Villaruel encontró el cabezazo de Martín Alaníz para el 0-1. El uruguayo, con pasado en Aurora, evitó la celebración y pidió disculpas a la hinchada local. Cuando la Academia parecía tener controlado el partido sufrió el primer golpe. A los 39', Adriél Fernández envió un pase entre líneas y Rodrigo Ramallo aprovechó la salida desesperada del guardame-

ta Braulio Uraezaña para conectar por encima el 1-1 parcial.

9

**Puntos**  
Separan a Blooming (31)  
del líder The Strongest.  
Always tiene 37  
y Bolívar 33.

**Volcaron el marcador.** A los 57' llegó la remontada local. Jair Torrico envió un centro y Alonso Sánchez puso de cabeza el 2-1. Luego se firmó el 3-1 también en balón parado: Jair Torrico levantó un nuevo centro y Sebastián Viviani apareció entre los defensores para conectar el tercero. Antes de este tanto, el árbitro Mijail López marcó penal para

los dirigidos por Mauricio Soria, pero fue llamado al VAR e interpretó que la mano de Ramiro Ballivián no fue intencional y anuló el cobro. Blooming ya estaba desordenado y con la defensa dejando enormes espacios, esto facilitó el último gol de Aurora. A los 80', Viviani ingresó habilitado y remató cruzado el 4-1 definitivo. Con este resultado, la Academia se queda en el cuarto lugar con 31 puntos, a nueve de distancia del líder The Strongest. Mientras que Aurora suma tres unidades y ya tiene -11 (de los 33 que le descontaron por el caso Montañón) en el último lugar, a 17 del penúltimo Wilstermann.

## IDA DE OCTAVOS DE SUDAMERICANA

Bolívar logra dos goles de  
ventaja sobre el Cienciano

Después de un trabajado partido, Bolívar se impuso por 2-0 sobre el club peruano Cienciano, este miércoles en el estadio Hernando Siles por el partido de ida de los octavos de final de la Copa Sudamericana, cotejo que dejó dos lesionados en la Academia: Sebastián Echeverría y Patricio Rodríguez.

**Con sello extranjero.** Martín Cauteruccio (20') y Damián Ba-

tallini (58'), dos de los refuerzos que sumó el club celeste, hicieron los goles del triunfo. A los 75' casi llega el 3-0, pero el palo le negó el gol con arco vacío a Cauteruccio, el rebote le llegó al arquero, a quien se le escapó la pelota, y Cataño reaccionó para patear, pero el portero lo despejó. Con esa diferencia de dos goles Bolívar viajará la siguiente semana a Cusco para enfrentar a Cienciano el miércoles 20 de agosto por la re-

vancha. Si bien no es un resultado abultado, tal y como esperaba la afición y los propios futbolistas, el haber ganado por esta diferencia en un cotejo complicado, es un premio al esfuerzo que realizaron los futbolistas. La mala noticia para el DT Flavio Robatto es que Echeverría y Rodríguez salieron lesionados y se deberá esperar si podrán ser tomados en cuenta para la vuelta. Este jueves el club brindará un informe médico.



## Donnarumma expresa su decepción

"ALGUIEN HA DECIDIDO QUE YO NO PODÍA SEGUIR FORMANDO PARTE DEL GRUPO NI CONTRIBUIR AL ÉXITO DEL EQUIPO. ESTOY DECEPCIONADO Y TRISTE", INDICÓ EL PORTERO.



**SUPERCAMPEÓN.** El capitán Marquinhos levanta el trofeo tras vencer al Tottenham en penales.

## PANCARTA

### LA UEFA MANDA UN MENSAJE A ISRAEL

La UEFA desplegó este miércoles, antes del inicio de la final de la Supercopa de Europa entre PSG y Tottenham, una pancarta gigante en la que, aunque sin mencionar al país, dirigió un mensaje a Israel por su conflicto abierto con Palestina: "Dejad de matar niños, dejad de matar civiles". Durante la entrada de los jugadores al terreno de juego, la pancarta reinó pegada a la zona de los banquillos, en primer plano. La UEFA no especificó directamente que el mensaje iba dirigido a Israel, pero contó con dos niños refugiados gazatíes, Tala y Mohamed, que formaron parte de la ceremonia de premiación. La pancarta de la UEFA llega después de la polémica que generaron sus escuetas condolencias por la muerte del palestino Suleiman AL-Obeid a causa de un ataque israelí, pues el mensaje no mencionó el motivo de su fallecimiento.

SE IMPUSO SOBRE **EL TOTTENHAM**

# PSG vence en penales y conquista la Supercopa

**EUROPA.** El cuadro parisino perdía 2-0 hasta los 85' y lo empató a los 94'. Nuno Mendes se encargó de anotar el penal del triunfo.

El Día/Marca  
eldia@eldia.com.bo

El París Saint-Germain estrenó su palmarés en la Supercopa de Europa con una remontada que rozó lo imposible. Perdía 0-2 ante el Tottenham hasta el minuto 85, empató en el 94 y terminó imponiéndose en los penaltis (4-3), en una final sin prórroga que quedará como una de las más dramáticas de los últimos años. El equipo de Luis Enrique, aún lejos de su mejor versión, cumplió con el favoritismo a base de resistencia y puntería en el momento decisivo.

**Con nuevo arquero.** El foco de la

previa estaba sobre la portería parisina. Lucas Chevalier, fichado del Lille, debutaba en lugar de Gianluigi Donnarumma, cuya salida parece inminente pero aún no se ha concretado. El francés tuvo un inicio amargo: erró en el 0-2 de Cristian "Cuti" Romero, alimentando la polémica en París. Sin embargo, se redimió en la tanda deteniendo el lanzamiento de Van de Ven, clave para la victoria. En la primera parte, el dominio del balón fue

parisino, pero las ocasiones claras fueron inglesas. El 0-1 llegó en el 39': Palhinha remató, Chevalier rechazó y Van de Ven, atento, empujó a la red. Tras el descanso, el Tottenham amplió la ventaja en el 48', con un cabezazo picado del "Cuti" Romero tras un centro de Pedro Porro que el portero francés no pudo contener.

**Agónico empate y penales.** La final parecía sentenciada... hasta que el PSG activó su

orgullo. Kang-in Lee recortó con un zurdazo desde la frontal (85') y, ya en el descuento, Gonçalo Ramos cabeceó un centro de Dembélé para el 2-2. Sin tiempo para más, la definición se trasladó a los once metros. En los penaltis, el PSG no falló. Chevalier detuvo el tiro de Van de Ven, Tel envió el suyo al poste y el campeón de Europa cerró así su quinto título de 2025 (cuarto en la temporada natural), iniciando la campaña 2025-26 con otro trofeo tras la decepción del Mundial de Clubes. El equipo de Luis Enrique sigue vivo en la carrera por un histórico sextete, que solo han logrado el Barça de Guardiola y el Bayern de Flick.

8

### Títulos

Luis Enrique con PSG: Liga (2), Copa local (2), Champions, Supercopa UEFA y Supercopa local.

## INSÓLITO

### ELIMINAN A TENISTA POR SALIR A DUCHARSE

La jornada tenística en el mundo obligó a posar sorprendentemente el foco sobre lo sucedido en el Challenger de Creta. El certamen en territorio griego tuvo la descalificación del alemán Mats Rosenkranz en la segunda ronda por un hecho verdaderamente surrealista: ganó el primer set, decidió ducharse por las altas temperaturas y al regresar del vestuario le dieron por perdido el encuentro. El jugador europeo de 26 años había eliminado en el debut a Pavlos Tsitsipas. En la siguiente instancia, Rosenkranz se cruzó con el italiano Pietro Fellin. El italiano de 24 años, ubicado en el 561° del escalafón ATP, había alcanzado el cuadro principal desde la qualy y había dado la sorpresa del certamen en el estreno tras dejar afuera en dos sets al francés Matteo Martineau, 358° del mundo.

## FIRMARÁ HASTA EL 2031

# Real Madrid presenta a Mastantuono este jueves

Este jueves, desde las 7:00 de la mañana en Bolivia (13:00 en España), Franco Mastantuono será presentado oficialmente como nuevo jugador del Real Madrid. El argentino, que este mismo jueves cumplirá 18 años, firmará un contrato que lo vinculará con el club hasta junio de 2031.

**Ya es legal por edad.** El fichaje se cerró en junio, poco antes

del Mundial de Clubes, cuando el conjunto blanco abonó los 45 millones de euros de su cláusula de rescisión (con un coste bruto total de 60 millones). Sin embargo, el mediapunta no pudo unirse antes debido al artículo 19 del Reglamento sobre el Estatuto y la Transferencia de Jugadores (RETI) de la FIFA, que prohíbe las transferencias internacionales de menores de edad para evitar su tráfico y abuso. "A las 13:00,

tendrá lugar la presentación de nuestro jugador Franco Mastantuono en la Ciudad Real Madrid. Previamente, el presidente Florentino Pérez recibirá a Mastantuono para el acto protocolario de la firma. Después de la presentación, el jugador atenderá a los medios de comunicación en la sala de prensa", indica el comunicado del cuadro merengue. Mastantuono percibirá un salario de cuatro millones de euros por temporada.

